

La Almudaina

	PTAS.	CL.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasada . . . 10 "

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Almacenes Montaner

Sindicato, número 2

La casa que presenta mayores surtidos.
La que vende más barato.
Y la que proporciona más ventajas á sus parroquianos.
Recibido el completo surtido de temporada para

Señora y Caballero

Queda abierta la venta de novedades de

Otoño é Invierno

Para convencerse lo conveniente que resulta comprar en esta casa

Es preciso visitarla

Se han obtenido notables ventajas en las compras y todos los artículos se expondrán á

Precios sin competencia

De Filipinas

Viaje del general Primo de Rivera

La Correspondencia de España publica una carta, de la que reproducimos los siguientes datos:

«El general, acompañado de sus ayudantes señores Navarro (don Felipe), comandante de caballería, y Ledesma, capitán de la misma arma, y el señor Alemán, capitán de Estado Mayor, salió de Manila á bordo del transporte de guerra *Cebú*, el 10 de noviembre.

El itinerario seguido fué: primera escala en Urimao, siguiendo por tierra á Laoag, distante unos 30 kilómetros de la capital de Ilocos Norte, y en donde había concentradas tres compañías de voluntarios; el día 13, á la una de la madrugada, embarcó de nuevo el general en el *Cebú*, llegando á las seis de la mañana á Santa Catalina del Puerto, distante cuatro kilómetros de Vigán, capital de Ilocos Sur; en este puerto había cuatro compañías de voluntarios; á la una de la madrugada del día 14 siguió viaje por mar, arribando á San Fernando de la Unión, en donde se acuartelaba una compañía; el 15 se pasó en Sual, puerto que sirve de abrigo en esta época de NE., siguiendo después á Legigayen (Pangasinán); allí estaba una pañía de voluntarios. El 16 prosiguióse la excursión á Dagapam, tomando el tren hasta Calisao (tres compañías); sobre la vía halláanse los pueblos de Malasignan y Bautista, punto en donde se almorzó, llegando por la tarde á Tarlac, en donde el general revistó á los voluntarios, siguiendo después á San Fernando de la Pampanga, en donde existen dos compañías de macabebes, que manda el capitán Blanco (del país), distinguido oficial de voluntarios que ha prestado grandes servicios en esta campaña y que acompañó al general señor Polavieja en su viaje de regreso á la Península.

En Bacolor había tres compañías, que fueron revistadas por la primera autoridad; después se celebró un banquete y un animado baile. En el desfile de los voluntarios hubo gran entusiasmo; el 18, por tren, se verificó el regreso á Manila.

El día 8 llegaron á dicha capital los voluntarios de Albay, Zamboanga y algunos otros puntos, á bordo de vapores de la Compañía marítima; el recibimiento que se les hizo fué grandioso: en la plaza de Calderón de la Barca, hasta la mitad de la calle del Rosario, formaron fuerzas del regimiento núm. 73, cazadores núm. 11, regimiento de artillería de plaza y de montaña y batallón y escuadrón de voluntarios de Manila.

El gobernador general, colocado en una sencilla tribuna levantada en medio de la plaza antes dicha, presenció el desfile de todas las fuerzas y de los voluntarios llegados. Estos fueron obsequiados por el Casino Español con un abundante rancho.

Asombró el ver á los voluntarios, con cuatro días de instrucción, marchar con gran marcialidad. Algunos voluntarios zamboangueños llevan en

vez de bayonetas *krises*, arma que en manos de esa gente es muy temible.

Estas nuevas fuerzas completarán su instrucción en diez y seis días, saliendo después á campaña.

Por el ahorro que la creación del voluntariado supone para España: por el de lágrimas maternales que implica el que el general Primo de Rivera no traiga soldados peninsulares, y por los resultados que ofrecen y hacen esperar los voluntarios, es digno aquel del aplauso de todos los buenos españoles.

NOTICIAS

Del extranjero

Estados Unidos.—Las Cámaras del Congreso federal han suspendido sus sesiones hasta el 5 del próximo mes de Enero con motivo de las vacaciones de Navidad.

Chile.—Un telegrama de Santiago anuncia que á consecuencia de los trabajos de los balmacedistas no ha sido posible hasta ahora constituir el Gobierno, ni se sabe cuándo podrá quedar resuelta la crisis. La situación económica es hoy difícil en aquella República y se nota gran paralización en las operaciones comerciales.

Francia.—Ante el Tribunal de Asises ha comenzado la vista del nuevo proceso formado por corrupción en la empresa del canal de Panamá. En el banquillo de los acusados figuran ocho reos, entre ellos el célebre Arton, agente de la compañía, sobre el que recaen fundadas sospechas de haber procurado por medio de cheques que representaban grandes sumas, el soborno de los principales personajes políticos. El interrogatorio de los reos no ha arrojado luz alguna sobre el asunto, y Arton mismo, de quien se esperaba revelaciones, niega en absoluto haber corrompido ni retribuido á nadie para lograr el concurso del Parlamento.

Se ha comentado mucho en París el hecho de haber abandonado Mr. Rodays la dirección del periódico *Le Figaro*. Atribúyese su decisión á la actitud tomada por el ejército contra el expresado periódico—defensor de la revisión en la causa de Dreyfus—pues no sólo se habían dado de baja como suscriptores los círculos militares y los oficiales, sino que también consideraban éstos la campaña del periódico co-

mo atentatoria al prestigio de las instituciones armadas que fallaron el proceso.

Los vice-almirantes Bernard y Gervais han propuesto un cambio de sistema en el plan adoptado para reformar la armada francesa. El tipo de crucero acorazado debe sustituir, á juicio de esos marineros, el de los cruceros protegidos, de los cuales poseen ya sobrado número las escuadras de la República.

Según noticias de Argelia, ha sido grande el número de billetes de la lotería española de Navidad comprados este año: ha superado el de años anteriores. Los pocos que quedaban en poder de los revendedores clandestinos, fueron adquiridos abonando una prima de importancia. También en el Mediodía de Francia y en el mismo París, particularmente por la colonia americana, se ha comprado un considerable número de billetes.

Italia.—El nuevo Ministerio ha sido objeto de ruidos ataques en las últimas sesiones celebradas por la Cámara. El diputado socialista Deandreis ha combatido al Gabinete por no ser liberal ni conservador, y porque no figura en su propaganda la resolución de las graves cuestiones que preocupan al país. El jefe de la izquierda Cavallotti y el ex-ministro Giolitti han apoyado á Deandreis, y en medio de un verdadero alboroto se procedió á votar una orden del día favorable al gobierno, que fué aprobada por sólo una mayoría de 16 votos: hubo 10 abstenciones. Este resultado no ha satisfecho á los ministeriales, y se asegura que durará poco la nueva situación. La Cámara de Diputados ha suspendido sus sesiones hasta el 25 de Enero próximo.

El Senado acaba de aprobar la nueva convención monetaria latina que autoriza á los Estados signatarios para aumentar la circulación de la moneda divisionaria.

Los Gobiernos francés y alemán continúan ejerciendo presión en sentido opuesto sobre el Vaticano para que adopte una resolución acerca de cuál ha de ser la potencia encargada de proteger á los cristianos en China. El Gobierno de Berlín pretende que se reconozca el derecho de amparar á sus súbditos católicos en el Celeste Imperio. Entre los políticos del Vaticano es grande la incertidumbre, porque nos desean que Francia conserve su antiguo privilegio, y otros juzgan im-

prudente provocar el descontento de Alemania.

Japón.—El imperio japonés está desplegando una actividad prodigiosa para procurarse en breve tiempo una marina de guerra formidable. Posee actualmente magníficos y poderosos buques que le colocan en primera línea entre las Potencias navales, y tiene además en construcción 11 acorazados, tres cruceros y 23 torpederos en diversos arsenales de Inglaterra, Francia, Alemania y Estados Unidos. Todo el personal de marina está sometido á prácticas continuas, y se ha organizado un sistema de reclutamiento que permitirá al Japón tener tripulantes aptos para dotar todos los buques que se construyen actualmente.

Ha sido convocado el Parlamento, hecho al que se atribuye verdadera importancia por suponérsele relacionado con los envíos de escuadras extranjeras á China y la ocupación de Kaio-Tcheu y Port Arthur por alemanes y rusos.

Una revista extranjera de Historia Natural, cuenta que en los montes de Rusia, existen en la actualidad, sobre unos 175.500 lobos.

No dudamos de la veracidad del colega, pero sería curioso conocer que procedimientos se han empleado para hacer la mencionada estadística, notable, sin duda ninguna, como lo son los siguientes datos que trascribimos á continuación. Los lobos rusos devoran durante el año 560.000 carneros, 100.000 perros, 180.000 alimañas y piezas de caza y ¡horror! 250 seres humanos, un año con otro.

De las provincias:

El ministro de la Guerra ha dictado la siguiente disposición con motivo de haber sido llamados al servicio activo los reclutas del reemplazo del año actual.

Los individuos que sirven en los cuerpos y secciones armadas del ejército de la Península, islas Baleares y Canarias, que hayan sido declarados reclutas condicionales, como comprendidos en el art. 149 de la citada ley, marcharán desde luego á sus casas, siendo baja en filas en fin del mes actual y alta en sus zonas en la expresada situación en la revista del mes de Enero próximo.

Los individuos que prestan servicios en los distritos de Ultramar, á quienes

se haya concedido la excepción que determina el mencionado art. 149, regresarán á la Península, verificándose los embarques en el número que permitan las condiciones de los vapores y las necesidades del servicio, que apreciarán los capitanes generales respectivos, debiendo terminar el embarco de estos reclutas lo más pronto posible.

La documentación de dichos individuos será remitida á la zona correspondiente al pueblo en que fueron alistados, anotándose en las filiaciones de los mismos el resultado de la revisión anual á que han de someterse, con arreglo al artículo 100 de la ley.

A los individuos á quienes se refiere el artículo 1.º se les facilitarán los socorros que determina el art. 9.º del reglamento para la contabilidad interior de los cuerpos de los ejércitos, haciendo el viaje por ferro-carril y cuenta del Estado, aplicándose igual medio de transporte á los regresados de Ultramar, desde el puerto de su desembarco hasta el punto en que fijan su residencia.

Dicen de Tortosa que hace algunos días desapareció, suponiéndolo embarcado para América, el representante del Banco de España en aquella ciudad. La sucursal de dicho Banco en Tarragona, al tener noticia de la fuga, practicó un recuento de pagars y letras presentadas y cobradas por aquel agente, cuyo valor se hace ascender á 700.000 pesetas, encontrando, después de averiguaciones practicadas, que la inmensa mayoría de las firmas que figuran al pie de dichos documentos son falsas, según aseguran los interesados de esta ciudad y su comarca, que son en gran número.

El hecho es objeto de todas las conversaciones, pues el fugado era persona que gozaba de generales simpatías, había ejercido el cargo de recaudador de contribuciones, que hoy desempeña un hijo suyo, y era desde hace muchos años depositario de fondos municipales.

La redacción de nuestro colega *Gaceta de Instrucción pública* desea adjudicar un magnífico escudo de los aprobados por la Dirección general del ramo para escuela superior, al maestro que tenga escuela de esta clase y todavía no lo haya colocado en su establecimiento.

Las condiciones que se exigen para

y la mirada significativa que dirigía al cielo para consultar el tiempo, se creía más marino que el mismo Mr. Peggoty.

Su familia se había equipado también para la vida activa que iba á abrazar; mistress Micawber llevaba un sombrero muy sencillo atado bajo la barba, y sobre los hombros un chal cuyas extremidades se anudaban por detrás de la cintura, como el que sirvió para empaquetarme cuando llegué á casa de mi tía, en Douvres, después de haberme evadido de Lóndres; miss Micawber se había arreglado por el estilo de su madre, sin adornos superfluos.

El hijo de Micawber desaparecía casi por completo en su chaquetón de marinero y su pantalón, el más ancho que he visto en toda mi vida; en cuanto á los demás muchachos, todos vestían un traje de los más impermeables; en fin, el padre y el primogénito, con los brazos desnudos hasta el codo, habían querido prepararse á dar un auxilio en caso de necesidad, y habían cantado el *ihel ihel ihel* con los marineros á bordo.

Tal como los he descrito, los encontramos Traddles y yo, aquella noche, reunidos en las gradas de madera del embarcadero (que se conocía entonces por el nombre de escaleras de Hungerford), contemplando una parte de sus equipajes que iban á trasportar á bordo.

Había contado á Traddles lo ocurrido, que le conmovió profundamente, y me acompañó para recomendar el secreto á Mr. Micawber, que estaba hospedado en una sucia tabernucha, cuyo primer piso caía al río.

Después de habernos prometido, en los términos indicados, una discreción absoluta, nos introdujo en su habitación, donde mi tía, Inés y mi buena Peggoty, que nos habían precedido, su ocupaban en arreglar algunos regatillos de ropa blanca ofrecidos á los niños.

Mi criada estaba armada de su enorme dedal, monumento de su actividad cuando estaba al servicio de su madre.

Con trabajo respondí á algunas de sus preguntas, y tuve que hacer mayores esfuerzos para contenerme cuando Mr. Micawber, que había salido un momento, en-

gullo, porque la excitación del momento había reanimado las cenizas de un sentimiento que parecía dominarla por completo, cuando continuó:

—¡Ay! también él me dominó con su amor de niño, y olvidé escuchándole que debía haberle resistido, por no verme un día abandonada por su inconstancia, como un juguete propio para distraer una hora; pero al menos no quise imponerme. Cuando cesó de amarme hice callar á mi amor; satisfecho su capricho no quise hacer valer los derechos de mi debilidad, como no hubiera querido ser su esposa á la fuerza. Nos separamos sin que mediase una explicación; tal vez lo observásteis, y no os disgustó. No bastaba, no era suficiente para vuestro ambicioso orgullo, ni para el suyo, y desde entonces he permanecido entre vosotros, como un mueble inútil de vuestra casa... Gemid, sí; gemid por lo que habeis hecho de vuestro hijo, pero no por vuestras ternuras por él, porque os repito que yo le he amado más que vos le habeis amado nunca.

La madre no respondió á este nuevo apóstrofe más que con su gemido.

—Miss Dartle, le dije, si teneis el corazón endurecido hasta el extremo de no tener piedad de esa desconsolada madre...

—¿Y quién tiene piedad de mí? replicó interrumpiéndome. Cosecha lo que ha sembrado.

—Y en cuanto á él, añadió, si sus faltas...

—¡Sus faltas! exclamó Rosa, y rompió á llorar. ¡Sus faltas! ¿Quién osa acusarlo?... ¡sus amigos! Valía más que todos aquellos á quienes honró con ese nombre.

—Nadie puede haberlo apreciado más que yo, continué; nadie conserva de él un recuerdo más dulce. Lo que decía es que, si no teneis piedad de su madre, ó que si sus faltas... las habeis recordado con amargura...

—¡Es falso! interrumpió arrancándose los cabellos; ¡yo le amaba!

—Si sus faltas, repliqué, no pueden borrarse de vuestra imaginación en semejante momento... mirad á esa infortunada madre como si la viésteis por la vez primera, y socorredla.

adquirirlo se reducen á escribir un discurso en un pliego de papel de barba, cuyo tema sea una lección dada á los niños acerca del sentimiento patrio y modo de despertarlo y desenvolverlo desde la primera edad.

Una ponencia de tres redactores hará el estudio de los trabajos presentados y adjudicará el escudo al maestro que mejor haya interpretado el pensamiento, publicando el discurso premiado en las columnas del periódico.

Se admiten los trabajos en la redacción de la *Gaceta*, Fuencarral, 108, hasta el 1.º de Enero de 1898.

Los ingenieros militares de Madrid preparan suntuosos funerales en sufragio del alma del heróico teniente coronel de aquel Cuerpo, D. Joaquín Ruiz.

En Toledo se verificó el día 22 del corriente, bajo la presidencia del coronel Ontiveros, el acto de reconocimiento de oficiales.

Han obtenido estrellas 384 alumnos, que serán incorporados á diversos cuerpos en primero de año.

Han quedado suspensos 45, que volverán á ser examinados en la segunda quincena del mes de Enero.

El Sr. Moret ha recibido un telegrama de los deportados filipinos que se hallan en Ceuta, solicitando se les indulte para conmemorar la pacificación de aquel Archipiélago.

De la capital:

Ayer no publicamos suplemento á causa del retraso con que recibimos los despachos de nuestro corresponsal telegráfico en Madrid, y además por no tener importancia los sucesos ocurridos en la capital.

El señor Gobernador atento á los deseos del magisterio público y á las súplicas de la prensa, había dado las órdenes oportunas para que los profesores pudieran percibir sus haberes antes de las Pascuas, pero parece que se han presentado obstáculos por parte de la Secretaría y no ha sido posible satisfacer tan justos deseos; sin embargo ayer se expidieron los libramientos para el pago de una parte de la dotación personal, que odrán recoger los referidos profesores antes de entrar en el año nuevo, según nos ruega hagamos público el habilitado señor Montaner.

Nos manifiesta además el mismo que dentro de breves días se expedirán los libramientos para completar el pago del 2.º trimestre.

Estos días hemos tenido el gusto de saludar en esta redacción al conocido comerciante D. Juan Ramis Cerdá, quien acaba de regresar de Aachen (Aquisgran) completamente restablecido de la enfermedad que le aquejaba.




Doña Margarita Palmer y Borrás
Viuda de don Pedro Juan Moragues
HA FALLECIDO
 DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
Q. E. P. D.
 Sus desconsolados hijos, hija, hijas políticas, nietos y demás parientes, al participar tan sensible pérdida supliran á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al rosario que se rezará en la iglesia de Montesión á las nueve y media de la mañana de hoy 31 Diciembre, y seguidamente á la conducción del cadáver á la última morada.
No se invita particularmente.

La dolencia de nuestro amigo, conocido en Palma por las muchas relaciones sociales del enfermo ha sido tratada con éxito completo por el doctor Schmacher en Alemania ayudado de las famosas aguas termales de la población citada.

Felicitemos á nuestro amigo y al célebre doctor, que cuenta aquí con buen número de admiradores.

El día 3 de Enero próximo, siguiendo la costumbre de cada mes, se celebrará en la Iglesia parroquial de San Jaime el solemne ejercicio dedicado á San Blas, al anochecer después del rosario habrá plática por un Rdo. Padre Escolapio, acto seguido se cantarán los tres padrenuestros, dando fin con el himno al Santo.

El próximo domingo en la iglesia del Santo Hospital se celebrará á las diez de la mañana, una fiesta votiva en honor de San Emigdio con misa mayor y sermón que estará á cargo de Don Bartolomé Cortés, Pbro.

Ayer por la mañana ocurrió una riña entre dos individuos en la calle de San Miguel, los cuales de las palabras pasaron á los hechos dándose algunos trompazos.

Con la intervención de varios transeuntes se puso fin á la reyerta.

Leemos en un periódico la siguiente noticia que conviene tener en cuenta: «Otra remesa de duros falsos ha debido recibirse en Málaga, pues cir-

culan muchas monedas ilegítimas de cinco pesetas, con el cuño de 1838.

Se distinguen de las legítimas en el sonido y en que es más basto el cordoncillo.»

A causa del fuerte viento el vapor *Cabrera*, ayer suspendió su salida para la isla de su nombre.

A las diez de ayer mañana se repartió la correspondencia de Barcelona, llegada por vía de Alcudia.

El vapor *Unión* llegó ayer al puerto de Valencia á las ocho de la mañana sin novedad.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Villafranca se hallan expuestos al público, á efectos de reclamación, los repartos vecinales de consumos de aquella villa correspondientes á los ejercicios económicos de 1895 á 96 y de 1896 á 97.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Esporlas haber detenido y entregado al Juez competente, á un individuo presunto autor de la sustracción de 26 pesetas en plata y alguna calderilla á un vecino.

—La del puesto de Pollensa dá cuenta de haber detenido y entregado al Juez competente á una mujer confesa de ser la autora de haber hurtado una reslanar á un vecino.

Una mujer que ayer por la mañana bajaba por la calle del Teatro tuvo

la desgracia de resbalar, produciéndose algunas leves heridas en la cara y varias contusiones en diferentes partes del cuerpo.

Ha sido reclamada por sus padres una muchacha de unos 18 años de edad que anteayer se fugó de su casa, yendo á parar en una de mal vivir.

Por Real orden del ministerio de Fomento han sido nombrado vocales del tribunal de oposiciones para escuelas inferiores de 2.000 pesetas, don Miguel Porcel, don Guillermo Coll, doña Francisca Valls, doña Margarita Ferrer y doña Eurica Maria Cervera.

A consecuencia del expediente gubernativo que se está instruyendo, ha sido suspendido de su cargo el Alcalde y varios concejales del Ayuntamiento de Muro, habiendo sido nombrados para sustituirles interinamente, varios vecinos de aquella villa.

Ayer por la mañana fué curado en la casa de socorros de la Plaza de Santa Catalina, un niño de unos seis años de edad, que había tenido la desgracia de caerse por una escalera de la calle de la Galera, produciéndose varias heridas en la cabeza.

Por orden de sus padres fué ayer encerrada en el depósito de Capuchinos, una muchacha de unos 15 años de edad que se había fugado del hogar paterno.

Por la Alcaldía han sido castigados con una fuerte multa varios muchachos de los que el domingo último se apedrearon en la muralla, rompiendo varios cristales de las ventanas del colegio de los padres Agustinos.

Ayer por la mañana ocurrió un fuerte escándalo en la plaza del Aceite, motivado por un individuo que maltrató de palabra y obra á su esposa y á varios hijos.

Acudieron al lugar del hecho el sargento de la guardia civil y varios individuos de la guardia municipal, los cuales detuvieron al *energumeno* que fué encerrado en el depósito de Capuchinos.

A consecuencia del hecho llegaron á reunirse en dicha plaza unas docenas de personas.

El señor Alcalde castigó ayer con una multa de 5 pesetas cada uno á dos aurigas, que habían promovido un fuerte escándalo en la calle de la Marina.

Ayer se perdió poco después de comprado, un décimo de Lotería Nacional, número 6.072, segunda serie, de la extracción que debe jugarse hoy.

La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo á su dueño, se servirá pasar por la P. de la Libertad número 5, barbería de don José Llull.

Ayer mañana, al entrar una señora en la pescadería, tuvo la mala suerte de caerse, haciéndose una herida de consideración en la cara.

La desgracia de ayer

Serian poco más ó menos las cinco de la tarde de ayer cuando cundió por esta ciudad la grave noticia de haber estallado una de las calderas de la fábrica de petróleo establecida en el Molinar de Levante. Procuramos enseguida enterarnos del hecho trasladándonos á dicho caserío, viniendo en conocimiento de que el sitio de la desgracia no era en dicha fábrica sino en la de aserrar madera que tiene en aquel suburbio don José Rubert.

Según nuestros informes resulta, que mientras estaba funcionando la máquina se agujereó una de las calderas conocida en mallorquín por el *bolridor*, que apagó el fuego del horno saliendo el vapor por la boca de éste.

Uno de los fogoneros que se encontraba frente á dicho horno pudo salvarse ganando la escalera, si bien quedó herido gravemente en las piernas. No cupo igual suerte á otro operario de albañilería que se encontraba trabajando en la parte izquierda del horno, pues se supone que no pudo ó no tuvo valor para agarrar la escalera, yendo á parar á un sótano vecino, donde fué encontrado tendido boca abajo y ya cadáver.

Al sitio de la ocurrencia acudieron el Gobernador civil de la provincia, señor Guzmán el Alcalde, señor Losada, varios concejales y los jefes de la guardia municipal y de policía.

El herido, que se llama Miguel Borrás, de unos 22 años de edad, fué trasladado en estado grave en un carruaje al hospital.

El otro interfecto se llamaba Miguel Llitas, de unos 60 años de edad, vecino de aquel caserío.

Más tarde se personó en el lugar del suceso el Juez accidental de Instrucción Don Sebastián Felu, quien empezó la instrucción de diligencias, ordenando el levantamiento del cadáver que fué trasladado al cementerio donde se le practicará hoy la autopsia.

D. Juan Rocay Estades

Teniente coronel de ingenieros

Por tratarse de un paisano nuestro cortamos del *Noticiero Universal* de Barcelona las siguientes líneas.

«Nació en Mallorca, cuna de hombres de verdadero valer en todas las épocas de la historia. A los 19 años ingresó en el cuerpo de ingenieros del ejército y en él ha prestado importantes servicios, distinguiéndose siempre por la solidez de sus conocimientos en el difícil arte de la construcción.

Sus planos y sus obras le acreditaban bien pronto entre sus compañeros de cuerpo. De unos y otras dejó brillante huella en Melilla, en Ceuta y en Filipinas. En la guerra civil tomó parte muy principal en las fortificaciones de las Provincias Vascongadas, donde trabajó con tanto celo como fortuna, adquiriendo admirables conocimientos prácticos de la topografía de aquel país.

Estos le dieron sólida base para presentar el proyecto del fuerte de Guadalupe, cuando se trató de erigir este gran monumento de nuestras defensas en la frontera franco-española.

Su proyecto, que mereció desde luego unánime aplauso, fué el elegido en un refido concurso, encargándose desde luego de llevarlo á ejecución.

Tal es su mejor título á la consideración del país y del ejército. Durante largos años, menos, sin embargo, de los que hiciera calcular la importancia de los trabajos necesarios para terminar el fuerte, Roca se ha dedicado á él con toda su alma, poniendo á contribución su laboriosidad infatigable y su indiscutible pericia, á dirigir personalmente, sin otro concurso que el de los centenares de obreros encargados de socavar el Jaizquíbel para convertirlo en uno de los más inexpugnables, baluartes de la independencia de nuestra patria.

Guadalupe asombra al que lo contempla, próximo ya á su conclusión por el raro conjunto de los primeros arquitectónicos y la grandeza de su concepción, rivales unos y otra de las mejores obras de este género, así en España como en el extranjero.

En Roca se completan su mérito y su modestia. Es seguro que esta se sentirá mortificada por las presentes líneas, pálido reflejo de la admiración que despierta aquella maravilla oculta en los recónditos senos de las montañas vascas.»

Mistress Steerforth, siempre inmóvil, rígida, con la vista extraviada, no daba más señales de vida que el gemido que de cuando en cuando se escapaba de sus labios.

De pronto, miss Dartle se arrodilló á su lado y le desabrochó el vestido.

—¡Maldito seas! exclamó dirigiéndose á mí con rabia y dolor. ¡Fatal fué la hora en que entrásteis, hace años, en esta casa! ¡Maldito seas! ¡Salid, salid!

Antes de obedecer á esta intimación, tiré del cordón de una campanilla para prevenir á los criados, y retirándome lentamente, ví que Rosa Dartle había tomado á mistress Steerforth en sus brazos, meciéndola como á un niño, tratando de reanimar, con todos los medios posibles, sus sentidos.

El mismo día volví con el cuerpo del naufrago, que depositamos en la habitación que pertenecía antes á su madre.

Me dijeron que mistress Steerforth seguía en el mismo estado, que miss Dartle no la abandonaba, que los médicos habían sido consultados, pero que ningún medicamento podía arrancarla de su inmovilidad de estatua; la sola señal de vida era su continuo quejido.

Recorrí las varias piezas de la casa y cerré las ventanas, terminando por la cámara mortuoria.

Tomé entre las mías la helada mano de mi amigo de la infancia y la apreté contra mi corazón; luego me alejé, dejando tras de mí un silencio lúgubre, interrumpido por el triste clamor de la pobre madre.



XXX

LOS EMIGRANTES

Aún me quedaba un deber que llenar antes de entregarme á mis emociones: ocultar lo ocurrido á los que iban á partir, y para esto no había tiempo que perder.

Como Mr. Peggoty y Mr. Micawber debían embarcarse en el mismo buque, los pusimos en relaciones, como era natural.

La misma noche llamé á parte á Mr. Micawber, y confiándole lo acaecido, le encargué se interpusiese entre Mr. Peggoty y la noticia de la catástrofe de Yarmouth.

Aceptó esta misión con agrado y me prometió no descuidar precaución alguna para interceptar todos los diarios.

—¡Si sabe esa noticia, exclamó golpeándose el pecho, será solamente por haber pasado á través de mi cuerpo!

Bueno será advertir que Mr. Micawber, queriendo adaptarse á un nuevo estado social, había tomado un aspecto de altiva audacia, que sin ser la de un salvaje, era la expresión de una decisión pronta y dispuesta á todo.

Se le hubiera podido tomar por un hijo del desierto acostumbrado á vivir fuera de los límites de la civilización y en el momento de volver á sus soledades.

Se había provisto, entre otras cosas, de un vestido de hule y un sombrero de paja de forma baja, embreado exteriormente; con este traje, un catalejo debajo del brazo

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Noticia desmentida

Madrid 30 a las 8 m. El Gobierno ha desmentido la noticia relativa a un combate sostenido en Balía Honda entre nuestras tropas y un desembarco filibustero.

Opinión de Mr. Mac-Kinley

Madrid 30 a las 9'30 m. Nueva-York.—Mr. Mac-Kinley cree que la proposición de Mr. Sherman relativa al socorro de los reconcentrados cubanos influirá en beneficio de la paz. Algunos políticos creen que España debe impedir que se lleve a cabo aquella idea.

Preparativos

Madrid 30 a las 9'30 m. Habana.—Se ultiman los preparativos para la salida del general Blanco a operaciones para después de constituido y posesionado el ministerio. Señora dónde se dirigirá.

Opinión de Estrada Palma

Madrid 30 a las 9'30 m. Estrada Palma ha dicho que el general Blanco acepta los auxilios yankees como única manera de salvar una terrible dificultad. El general Blanco sabe—añadió—que las circunstancias son graves y que son precisos muchos millones de pesos para mejorar la situación de los reconcentrados.

Nuevo Constitución cubana

Madrid 30 a las 9'50 m. Nueva York.—La Junta separatista ha recibido copia de la constitución redactada por los cubanos. Uno de los artículos dice que el Gobierno tiene autorización para entrar en tratos con España, siempre y cuando reconozca ésta la independencia de la Gran Antilla.

Conferencia

Madrid 30 a las 10'45 m. Habana.—El señor Amblard conferenció con el general Blanco y el señor Gálvez. Entre otras cosas dijo que se ponía en absoluto al servicio de la situación, pero que no acepta cargos oficiales. Indicase al señor Dolz para la cartera que se había designada a aquél.

Consejo de ministros

Madrid 30 a las 1'40 t. Se ha celebrado Consejo de ministros con la Reina. No se puso ningún asunto a la firma. El señor Moret dijo que el último correo de Cuba ha traído noticias muy optimistas. Respecto de la constitución del Gobierno colonial creen los ministros que el día primero de año aparecerá en la Gaceta de la Habana el correspondiente decreto. Los ministros se mostraron muy reservados a la salida de Palacio.

Mencheta.

Recuerdos mallorquines

31 de Diciembre

1641

Entierro de D. Priamo de Villalonga a quien mataron de un arcabuzazo la noche anterior.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas

Continuarán en San Nicolás: exposición a las seis y media de la mañana. A las diez tercia y misa mayor. Por la tarde los actos de coro, conclusión del triduo y la reserva.

Otras funciones

En la Catedral se celebrará solemne función para conmemorar la conquista de Mallorca por D. Jaime I de Aragón. A las diez y media habrá misa cantada en la que predicará el M. I. Sr. D. José Miralles, Canónigo. Visita a la Corte de María A la Virgen de Lluch, en San Nicolás.

Junta de Protección al Soldado

Lista de donativos para la tómbola.

FELANIG

Relación completa de los objetos recogidos en esta ciudad para contribuir al mejor éxito de la Tómbola que organiza en Palma la Junta de Protección al soldado. Ayuntamiento de Felanig, un objeto de arte y 24 botellas de anisado superior.

- Don Miguel Reus, Alcalde, dos jarras de porcelana. Don Sebastián Mesquida, una caja de madera con papel y sobres. Don Juan Bou, un ejemplar de la ópera Lakmé. Don Bartolomé Vaquer, una petaca. Don Salvador Vidal, un reloj con marco dorado. Don Miguel Bordoy Oliver, un elegante canasto de palmito y un ejemplar de la mazurca "Poéticos en agraz". Don Julio Fermín Quiñones, un ejemplar de la obra "Historia de la filosofía del Derecho". Don Sebastián Burdils, un cuadro con un mapa de la isla de Cuba. Don Miguel Miquel, dos ceniceros y dos abanicos. Don Miguel Bordoy Vidal, un abanico. Doña Antonia Valls de Padrinas y Doña Catalina Carrió, un devocionario. Don Miguel Porcel y Don Juan Pou, un barril de vino. Don Mateo Caldentey, un objeto de porcelana. Doña Coloma Burdils de Vidal, seis piezas de música. Don Juan Caldentey y Ramón, Dos ceniceros y un libro. Doña Margarita Veñy y Coll, dos abanicos. Don Antonio Barceló, una rincónera de caoba. Don Damián Vidal, un abanico. Don Sebastián Ramón, Un ejemplar de la obra "Química General". Don Sebastián Fuster, una botella de anisado y otra de ron. Doña Isabel Planas, una caja con tres pastillas de jabón. Don Antelmo Bordoy, un libro de propaganda católica, edición de lujo. Don Bernardo Bannasar, un libro. Don Bartolomé Vich, una cartera. Don Julián Monserrat, una palanquilla pintada al óleo. Don Mateo Obrador, dos botellas de Champagne, otra de grosella y otra de anisado superior. Don José Cirer, un pañuelo de lana. Sociedad "Círculo Liberal", dos lujosos cántaros. Sociedad "Centro Conservador", dos elegantísimos cántaros. Doña Margarita Juliá, un pañuelo bordado. Don Antonio Subirá, una frutera de cristal. Don Francisco Riera, media docena de botellas de anisado. Don Guillermo Puig, media docena de botellas de anisado. Doña Francisca Obrador, una gorra. Don Juan Llambías, una gorra. Don Juan Piña, una palmaria y media docena de espermas. Don José Valls, dos pañuelos. Don Jaime Segura, un cubre-corsé y un corte de camisa. Don Juan Llodrà, dos cajas de polvos. Don Luciano Cirer, un tintero. Don Antonio Obrador, un par de zapatillas. Don Juan Vadell, un par de alpargatas. Don Juan Forteza, dos botellas. Don Andrés Capó, dos cantaros. Don Julián Rosselló y hermano, un garrafón de aguardiente; una botella de palo y otra de anisado. Don Cristóbal Monserrat, un par de hormas. Don Miguel Capó Ramón, un cántaro. Don José Riera, un par de alpargatas. Don Pedro Rosselló y Comp., dos botellas de alcohol. Don Francisco Bonnin, un pañuelo de seda. Don Antonio Tauler, tres cajas de betún.

Bibliografía

El número número 39 del Panorama nacional contiene las siguientes fotografías:

- Puerta de la casa de Gralla en Barcelona.—Iglesia de San Vicente en Victoria.—Monasterio de Nuestra Señora de Guadalupe (Extremadura).—Vista de la Oroteva (Canarias).—Acueducto de los Milagros en Mérida.—Palacio castillo del duque de Feria en Zafra.—Vista de Valencia.—Vista panorámica del Nervión entre Bilbao y el Desierto.—La Peña de los castillos en Estella.—Casa en donde nació San Francisco Javier (Navarra).—Monumento de D. Juan Güell en Barcelona.—Monasterio de Parral (Segovia).—Claustro del Monasterio de Guadalupe (Extremadura).—Portada de la Catedral de Tuy.—Cascada de Gujuli (Arlava). Este cuaderno se vende en la librería de Amengual y Muntaner al precio de 0'70 pts. y de 0'60 para los suscriptores de LA ALMUDAINA.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Día 28.—Varones 4.—Hembras 3. Matrimonios: Día 28.—Ninguno. Defunciones: Día 29.—Antonia Maria Rosselló Oliver, viuda, 72 años, p. de San Francisco: cardiopatía. Registros del puerto de ayer a la puesta del sol: Estado de la atmósfera.—Cargada, hay nimbos. Id. del horizonte.—Algo calimoso. Dirección del viento.—Tercer cuadrante. Estado de la mar.—Picada del viento Buques a la vista.—Ninguno. Indicaciones del Vigía de Porto-pt.—Ninguna. Incidencias.—Al orto soplabla fresco el S. S. O., venía marejada, picada de él, había cirrus en el zenit, stratus en el horizonte el cual estaba algo calimoso y subía el nivel de las aguas al propio tiempo que bajaba el barómetro. A medio día continuaba el viento al mismo cuadrante con más fuerza. Durante la tarde no hubo más variación que haberse cubierto por completo y al ocaso seguía lo mismo. Noticias.—Entraron los veleros pailebot Segunda Dolores de Valencia y el laud San Antonio de Cullera. Salidas no las hubo. Buques fondeados: Día 30.—Pailebot español Segunda Dolores, de Valencia.—Laud español San Antonio, de Gullera. Buques despachados: Día 30.—Vapor español Cabrera, para Cabrera.—Vapor español Salvador, para la mar.

Ultimas cotizaciones

facilitadas por la casa Fuster

Table with 2 columns: Item and Value. Includes VALORES LOCALES (Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, etc.) and VALORES PÚBLICOS (Madrid 30 de Diciembre, Interior, Exterior, etc.).

Table with 2 columns: Item and Value. Includes Madrid 30 de Diciembre, Interior, Exterior, Amortizable, Cubas 1886, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras, Barcelona 30 de Diciembre, Interior, Exterior, Amortizable, etc.

Hospítal provincial

Movimiento de enfermos día 27 de Diciembre de 1897.

Table with 5 columns: Existencia anterior, Entrados, Curados, Fallecidos, Quedan. Values: 303, 6, 6, 3, 304.

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS

Noticias de Cuba

Madrid 30 a las 9'10 n. 9'15 9'20

Varias despachos que publica el Heraldo confirman la negativa del señor Amblard para entrar a formar parte del ministerio Cubano.

Esto aplazará algunos días la constitución de aquél.

En otro despacho dice que se presentan grandes inconvenientes y dificultades para sustituir al señor Amblard.

El señor Dolz está ausente como también el señor Govin, si bien se dice que éste regresaría inmediatamente a la Habana caso de que se le nombrara.

Barájanse nombres para ocupar las secretarías que han de constituirse.

Por último se dice que se está preparando la derogación del bando que publicó el general Weyler prohibiendo la exportación del tabaco.

Dícese además que se concederá franquicia para exportar el tabaco torcido.

La escuadra

Madrid 30 a las 9'30 n.

La escuadra española sólo permanecerá en Cartagena el tiempo necesario para limpiar los fondos.

El almirante señor Bermejo, acompañado del alto personal de marina, cumplimentará mañana al Capitán general del apostadero.

La protesta de Weyler

Madrid 30 a las 9'45 n.

El general Weyler ha entregado hoy a las doce en el ministerio de la Guerra, la protesta que ha formulado contra el mensaje de Mr. Mac-Kinley.

El Nacional, ocupándose del acto de la entrega del documento, dice que lo acompañaba una extensa y razonada comunicación defendiendo la gestión que hizo el general en Cuba.

Elecciones

Madrid 30 a las 10 n.

El Correo, ocupándose de las próximas elecciones generales, dice que como deben verificarse también en Cuba, en donde el censo no estará terminado hasta mediados de Febrero, aquéllas no se verificarán hasta fines de dicho mes.

Dos noticias

Madrid 30 a las 10'15 n.

En los centros oficiales se dice que los cabecillas filipinos que quedan en el campo están reclutando su gente para que la sumisión sea más completa.

Añaden que lejos de resistirse a la presentación la están promoviendo con gran actividad.

La publicación del manifiesto del directorio conservador y firmado por los señores Martínez Campos, Silvela y Villaverde, depende del día que el señor Silvela regrese de Badajoz, para cuyo punto saldrá el martes próximo.

Banquete

Madrid 30 a las 10'20 n.

Con objeto de despedir el actual año, el señor Romero Robledo obsequiará mañana a sus amigos con un banquete, al que asistirá el general Weyler y algunos otros generales.

El diputado conservador señor Mesa obsequiará el sábado próximo con otro banquete, a los señores Romero Robledo, Weyler,

Castellano y otros hasta el número de diez y seis.

De París

Madrid 30 a las 10'25 n.

El almirante de la escuadra francesa en China se ha posesionado sin resistencia alguna por parte de sus pobladores de la gran isla de Haiman, la cual cuenta con un millón de habitantes.

El señor Bismark se ha agraviado en su dolencia, no recibiendo é nadie desde hace algunos días.

Afirmación.-Recepción

Madrid 30 a las 10'35 n.

Los amigos del señor Castelar afirman que el banquete que éste dió anteanoche, no fué de carácter político.

En la embajada francesa se ha efectuado hoy la primera recepción diplomática, a la que han concurrido la mayoría de diplomáticos y todas las autoridades.

Concluida la recepción, el nuevo embajador ha cumplimentado a S. M. la Reina y a la Infanta Isabel.

Noticias varias

Madrid 30 a las 10'50 n.

En el Consejo que se celebrará mañana se ocuparán los ministros de la constitución del Gobierno Cubano, de la necesidad de arbitrar recursos y de la protesta presentada por el general Weyler.

Un despacho oficial de Cuba dice que el general Pando ha salido para Manzanillo al frente de gran número de tropas.

El general Polavieja ha regresado a Sevilla, habiéndose agraviado de la afección que padece en la vista.

Oficial de Cuba

Madrid 30 a las 11'05 n.

El último despacho recibido de la Habana dice que se tienen noticias satisfactorias de todas las columnas, las cuales están llevando a cabo todas las operaciones.

El general Pando ha salido para Manzanillo.

Siguen con gran éxito los trabajos emprendidos para fortificar Cauto.

Las tropas de guarnición en esta ciudad siguen practicando reconocimientos por aquellos terrenos, los cuales son abandonados casi sin resistencia por el enemigo, dejando armas, explosivos, ganados y otros recursos.

En los últimos encuentros nuestras tropas sólo han tenido cuatro bajas.

Desde Londres

Madrid 31 a las 12'45 m.

A consecuencia de la situación de China el Gobierno Británico ha llamado a las filas las reservas de marina.

Créese que esto obedece a querer aumentar las fuerzas del extremo oriente.

La protesta de Weyler y la prensa

Madrid 31 a las 1'50 m.

El Correo Español publica íntegra la protesta que el general Weyler ha elevado al gobierno contra el Mensaje de Mr. Mac-Kinley.

El Heraldo dice que el Gobierno considera pecaminoso el documento.

El Correo dice que no debiera permitirse su publicidad siquiera por consideraciones de orden internacional.

Y por último La Correspondencia dice que siendo un documento dirigido a la Reina por un general tiene carácter reservado.

Mencheta.

Teatro Principal

Función para hoy viernes Las damas negras

Vapores para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Salidas fijas mensuales del puerto de Barcelona.

Servicio del mes de Septiembre: días 2, 11, 16 y 21.

Los pasajes se despachan en Palma, plaza de Antonio Maura, número 5.

Píldoras Reconstituyentes



PREMIADAS CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE SOLLER

Curan de una manera pronta y segura la «Clorosis, Empobrecimiento de sangre y toda clase de Anemias»; enfermedades muy arraigadas en las mujeres jóvenes; regularizan los menstruos y calman los dolores que muchas veces acompañan.

Depósitos:—Farmacia del autor MURO DE MALLORCA; en Palma, farmacias de las Copiñas y J. Valenzuela; en Sóller, farmacia Torrens.

Leucorrea (flujo blanco)

Se cura pronto y radicalmente por medio de las acreditadísimas

PÍLDORAS DE INULA HELENIUM

preparadas por J. Torrens, farmacéutico.

De venta en Palma: Centro Farmacéutico y Farmacia de la Plaza de las Copiñas.

Turronec legítimos de Jijona

El antiguo y acreditado turronec Antonio Sevilla ha llegado á esta capital con un completo surtido de turronec legítimos de Jijona, Alicante, Yema, Nieve y Guirriacha negra; peladillas blancas, garrapiñadas, piñones, anises y patates de Málaga. Tendrá abierto su despacho en el mismo local de todos los años, calle de San Nicolás, número 35, donde espera á sus numerosos parroquianos.

Rom viejo de Puerto Rico

De 11 años.—Garrafón de 8 litros 16 pesetas.
Garrafón de 3 y medio litros 8 id.
De 14 años.—Garrafón de 8 litros 25 pesetas.
Garrafón de 3 y medio litros 12 id.
Clase superior.—Alzamora Hermanos, San Miguel 63.

NO MAS CASPA, NI CANAS

ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Puede prepararse si mismo con grande economía, **AGUA MINERAL** análoga á las aguas naturales con os

COMPRESOS DE VICHY GALOSOS

Preparados con os Saes extractos das Cebrecas **AGUAS DE VICHY** Fontes do Estado Francez

Garrao FERRAS 1^o, 2^o, 3^o, 4^o, 5^o, 6^o, 7^o, 8^o, 9^o, 10^o, 11^o, 12^o, 13^o, 14^o, 15^o, 16^o, 17^o, 18^o, 19^o, 20^o, 21^o, 22^o, 23^o, 24^o, 25^o, 26^o, 27^o, 28^o, 29^o, 30^o, 31^o, 32^o, 33^o, 34^o, 35^o, 36^o, 37^o, 38^o, 39^o, 40^o, 41^o, 42^o, 43^o, 44^o, 45^o, 46^o, 47^o, 48^o, 49^o, 50^o, 51^o, 52^o, 53^o, 54^o, 55^o, 56^o, 57^o, 58^o, 59^o, 60^o, 61^o, 62^o, 63^o, 64^o, 65^o, 66^o, 67^o, 68^o, 69^o, 70^o, 71^o, 72^o, 73^o, 74^o, 75^o, 76^o, 77^o, 78^o, 79^o, 80^o, 81^o, 82^o, 83^o, 84^o, 85^o, 86^o, 87^o, 88^o, 89^o, 90^o, 91^o, 92^o, 93^o, 94^o, 95^o, 96^o, 97^o, 98^o, 99^o, 100^o

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

Gimnasio Balear

Dirigido por don Miguel Mentaner. Inspector médico, don B. Munar.

5-VERI-5

Dinero al 50 por ciento

Para colocar en hipoteca sobre una finca de Palma.

Informes: Centro de Anuncios, Luz 21.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

no curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Etilia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fonteta, 31; BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de Juan Valenzuela y J. Sureda y Llitars.

Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CÁDIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

El 30 de Diciembre de esta puerto vapor

MANILA

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Taxpa, Tempico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Soctacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes, San Juan, 20, Palma.

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.

Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fosturada

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO

- 1.º NEUROSINE-JARABE
- 2.º NEUROSINE-GRANULADA
- 3.º NEUROSINE-OLEOS

NEUROSINE PRUNIER

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, á pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados é milares.

Dabilidad general, Dolores de Cabeza, Neuralgias, Depresión del sistema Nervioso.

Modelo general: GRASSALING & Co., 5, rue Victoria, París.

Impotencia debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad.

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bote. V. por correo. Carreza 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Herina 34 y 36. Centro farmacéutico.

HERPES

Curáncse con el Linimento Secante Anti-Herpético

ROVER

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenté y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

—Depósito general: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura—

No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (manes las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrofulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Pasticosa y los medicamentos de quina é hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, é un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.

Depositarío en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Diciembre

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Cambiación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor , capitán para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Alfonso XIII», capitán Gorordo, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Montevideo», capitán Resalt, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas.—El 4 de Barcelona, vapor «Isla de Mindanao», para Port-Saïd, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Buena Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Anterio López», para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

No se admite carga la víspera de la salida.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor Rabat, capitán Ibarra, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Línea de Fernando Pó.—Cuatro expediciones al año: en marzo, junio, septiembre y diciembre, por el vapor «Larache», capitán Oslé, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Gambia de Guinea.

Servicio de Tánger.—El vapor Joaquin del Piñago, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

VIDES AMERICANAS

200.000 BARBADOS RUPESTRIS LOT

Garantizados por el Ingeniero Agrónomo de la Provincia de Barcelona

—Se vende á 50 pesetas millar—

Para informes: ALZAMORA HERMANOS-Palma

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

El mejor ALUMBRADO y el más BARATO

en habitaciones, Teatros, pueblos, en el Campo y en cualquier lugar Privilegio de invención por 20 años de los aparatos sistema BOFILL para producir el gas

ACETILENO

Sen los más baratos, sólidos, duraderos, automáticos é inexplorivos, funcionan con regularidad perfecta siendo de facilísimo manejo.

Resulta 10 por 100 más económico que el gas de hulla y mucho más barato que con PETROLEO, obteniendo luz blanca y fija sin alterar los colores ni daña la vista.

En Palma: Sindicato, 141 1.º; Olan-Colá, 9; Matadero, 22; Pelaires, 10; y representantes en distintos pueblos.

La medicación Sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curas: herpes, escrofulas, enfermedades de la piel, catarros palmarres, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.—Farmacia de las Copiñas.

Premiado con medalla de Oro en la exposicion de Sóller

Jarabe Folfo-glicérico Pens

Remedio muy eficaz para combatir la «Neurastenia, Fostadura, Albuminuria, Convalecencia» y en general todas aquellas enfermedades en que el sistema nervioso necesita una poderosa aceleración para la nutrición de todos los órganos.

Depósitos.—Farmacia del autor, MURO DE MALLORCA; en Palma, farmacias de las Copiñas y J. Valenzuela; en Sóller, farmacia Torrens.

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

Curación segura del 88 por 1 0 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con él no el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, dolores del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetite y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.
Palma: Farmacias de Fraa y de D. Juan Valenzuela.

Imprenta de Amengual y Muntañer